

Communiqué de presse

Paris, le 19 juin 2024

Nomination : Louis Lourme, nouveau recteur des Facultés Loyola Paris



Acteur reconnu du réseau des universités et facultés d'enseignement supérieur jésuites, les Facultés Loyola Paris annoncent aujourd'hui la nomination de leur nouveau recteur, Louis Lourme. Il succèdera dans ces fonctions le 26 août 2024 au P. Etienne Grieu sj, recteur des Facultés Loyola Paris depuis septembre 2017.

Docteur en philosophie (Université Bordeaux Montaigne), chercheur associé du laboratoire Sciences, Philosophie, Humanités (SPH) de l'Université Bordeaux Montaigne,

Louis Lourme a enseigné entre autres à l'Institut d'Études Politiques de Bordeaux, à l'Université Bordeaux Montaigne ainsi qu'aux Facultés Loyola Paris. Il assure depuis 2016 la direction de l'ensemble scolaire jésuite Saint-Joseph de Tivoli, à Bordeaux, qui accueille 2200 élèves.

« Je considère le fait de rejoindre les Facultés Loyola Paris comme une extraordinaire occasion de faire coïncider mon attachement de longue date à la tradition spirituelle et pédagogique de la Compagnie de Jésus et la dimension universitaire de mon parcours », a-t-il commenté.

Un enseignant-chercheur attaché au charisme éducatif ignatien

Les travaux de recherche de Louis Lourme couvrent différents champs, principalement en philosophie politique contemporaine, sur l'actualité de la notion de citoyenneté mondiale, et en philosophie de l'éducation. Dans ce dernier domaine, ses travaux ont notamment porté sur l'éducation catholique, et plus spécifiquement sur la tradition et le charisme pédagogiques ignatien, sur lesquels il est fréquemment invité à intervenir en tant que conférencier. Il a également été co-organisateur en 2022 d'un colloque international sur les établissements scolaires jésuites après le rétablissement de la

Compagnie de Jésus, et a dirigé chez Bayard deux ouvrages collectifs consacrés aux liens entre anthropologie chrétienne et éducation¹.

Agé de 44 ans, marié, Louis Lourme a trois enfants.

« Je me réjouis doublement de la nomination de Louis Lourme comme nouveau recteur. Je pressens l'énergie et la créativité qu'il apportera aux Facultés Loyola Paris par ses qualités académiques et son expérience de management. En outre, avoir un laïc à la tête d'une institution jésuite s'inscrit dans une orientation forte de la Compagnie de Jésus dont la mission est portée ensemble par les jésuites et de nombreux laïcs », a souligné le P. Thierry Dobbelstein sj, Supérieur Provincial des jésuites d'Europe occidentale francophone.

Une activité en plein essor

La nomination de Louis Lourme intervient dans un contexte de fort développement des Facultés Loyola Paris, qui fêtent cette année leurs cinquante ans. Sa double expertise académique et managériale, ancrée dans un dialogue fécond entre Église et société, fait directement écho à l'intuition fondatrice de l'institut d'enseignement supérieur et de recherche des jésuites en Europe occidentale francophone : mobiliser des compétences multiples et complémentaires, pour contribuer à éclairer les questions fondamentales de nos contemporains, avec un parti-pris d'espérance.

Proposant une formation universitaire reconnue partout dans le monde, les Facultés Loyola Paris ont vu leur activité s'intensifier et s'internationaliser de façon spectaculaire depuis leur création en 1974. Elles sont aujourd'hui l'un des premiers centres de formation pour la Compagnie de Jésus dans le monde, par le nombre de jésuites formés et la diversité de leurs origines.

Chaque année, elles accueillent plus de 350 étudiants de plus de cinquante nationalités, dont une centaine de jésuites du monde entier, et des milliers d'auditeurs. À ses 50 enseignants (dont la moitié de jésuites, et 70% avec les religieux membres de congrégations de spiritualité ignatienne), investis dans la recherche en France et à l'international, se joignent 130 professeurs invités. La diversification continue des formats (cycles canoniques et universitaires, nouvelle formation diplômante de formateur ignatien, mais aussi sessions courtes, conférences gratuites à l'heure du déjeuner ou encore cours en ligne, par exemple) touche un large public : étudiants

¹ - *Eduquer, c'est-à-dire ? Anthropologie chrétienne et éducation*, Paris, Bayard, 2019

- *Afin que nous portions du fruit –missions d'une école catholique*, Paris, Bayard, à paraître (août 2024)

jésuites, religieux d'autres congrégations ou laïcs engagés à divers titres dans l'Église et dans la société.

Cette diversité de profils se retrouve aussi au sein du conseil de direction, composé à parts égales de jésuites et de laïcs. Le vice-recteur en charge des relations internationales et la secrétaire générale des Facultés Loyola Paris travailleront en lien étroit avec le nouveau recteur, et avec l'ensemble du conseil de direction : les directeurs des deux premiers cycles et les doyens des facultés de philosophie et de théologie. Ensemble, ils poursuivront la mission des Facultés Loyola Paris, au service de l'Église et du monde.

LES PROCHAINS RENDEZ-VOUS DES 50 ANS

Créées en 1974 sous le nom de Centre Sèvres par la Compagnie de Jésus, les Facultés Loyola Paris fêtent en 2024 leurs cinquante ans. Après le Forum du Jubilé en janvier dernier, différents évènements ponctuent cette célébration :

26 août : Prise de fonction de Louis Lourme

16 septembre : Rentrée académique en présence du P. Arturo Sosa, sj, Supérieur général de la Compagnie de Jésus (accessible en visioconférence)

17-18 octobre : Colloque universitaire du Jubilé, ouvert à tous.
« *Affronter un changement d'époque. Les Facultés aujourd'hui et demain* »

Pour en savoir plus :

- Site des Facultés Loyola Paris : <https://www.loyolaparis.fr>
- Site des 50 ans : <https://loyolaparis.fr/50ans/>
- Contact presse : **Muriel Motte** – 01.44.39.56.18 – communication@loyolaparis.fr

À propos des Facultés Loyola Paris

Les Facultés Loyola Paris sont l'institut d'enseignement supérieur et de recherche de la Compagnie de Jésus en Europe occidentale francophone.

S'appuyant sur une pédagogie originale, inspirée de la tradition des *Exercices spirituels* de saint Ignace de Loyola, l'institution forme des jésuites, religieux et laïcs originaires des 5 continents. Elle délivre des



diplômes canoniques (relevant du Saint-Siège, partenaire des accords de Bologne) et propose de nombreux programmes de formation.

Son activité repose sur deux facultés d'excellence en théologie et philosophie. Elle compte 8 départements de recherche (Anthropologie et société, Études bibliques, Éthique philosophique et théologie morale, Études patristiques, Philosophie, Mystique, Religion, Spiritualité ignatienne, Théologie pratique et pastorale, Théologie systématique), ainsi que 3 chaires (chaire de théologie œcuménique, chaire Jean Rodhain et chaire Karl Rahner). Elle publie deux revues de recherche de rayonnement international : *Archives de Philosophie* (fondée en 1922) et *Recherches de Science Religieuse* (fondée en 1910). Au cœur de Paris, le campus abrite une bibliothèque universitaire de recherche et patrimoniale de premier plan qui rassemble plus de 400 000 volumes, ainsi que l'Institut Ricci Paris, dédié aux études chinoises.